

INTRODUCTION

C'est avec une fierté non-dissimulée que j'ai le privilège de vous présenter la version 2024 du « Rapport analytique et prospectif » rédigé par les experts, les analystes, ainsi que la coordinatrice de l'IBEFE du Brabant wallon, sur la base de données quantitatives et qualitatives reçues de la part des nombreuses parties prenantes qui œuvrent sur notre territoire et qui traitent peu ou prou des thématiques liées à l'enseignement qualifiant, à la formation et à l'emploi.

D'année en année depuis 2015, cet exercice se complexifie car les données et les références sont de plus en plus nombreuses et précises, et parfois plus difficiles à obtenir dans les délais prescrits par le Décret qui régit les IBEFE.

Il n'en reste pas moins vrai que cet exercice obligatoire est extrêmement utile pour l'ensemble des acteurs actifs sur le terrain et dans les cabinets ministériels concernés, car les défis et les enjeux du futur sont immenses. Ce Rapport représente d'abord une vision diagnostique à un moment « T » de l'état des lieux de notre Bassin. Affiné, cet exercice diagnostique permet d'identifier les grandes tendances, d'anticiper les fluctuations et de lancer d'éventuels signaux d'alerte, mais surtout il sert d'instrument pour les décideurs lorsqu'il s'agit de vérifier – par exemple – la pertinence de la création de certaines formations ou le renforcement de certains dispositifs dans certains types de métiers prioritaires, en pénurie et / ou en grande difficulté.

L'expérience des années antérieures nous démontre clairement l'utilité de ce précieux instrument de travail, actualisé régulièrement et insistant sur les caractéristiques socioéconomiques, démographiques et prospectives relatives au territoire sur lequel s'étend la compétence de l'IBEFE.

En ces temps où la transformation et le changement font désormais partie intégrante de notre sémantique quotidienne, il est parfois opportun de s'attarder sur des considérations factuelles et objectivées qui doivent servir de socle pour mieux appréhender les tendances qui se dessinent pour l'avenir.

A ce titre, un tel travail collégial de recherche et d'analyse mérite non seulement toute notre attention, mais aussi toute notre reconnaissance.

Afin de rendre la lecture plus fluide, nous avons opté pour une présentation des intitulés au masculin, ces intitulés devant être lus de manière épiciène.

Les chiffres nous ont été livrés par nos différents fournisseurs. Nous ne sommes pas responsables de la véracité des données. Les méthodes de récolte et de calcul des données diffèrent d'un fournisseur à l'autre, tout comme les années de référence. C'est pourquoi, les comparaisons ne sont pas possibles.

Cette édition sera largement diffusée auprès des nouveaux dirigeants politiques issus de notre Bassin tant au niveau communal que provincial, régional et fédéral afin d'actionner les leviers adéquats pour faire « bouger les choses » et pour attirer leur attention (une fois de plus) sur les problématiques auxquelles ils risquent d'être confrontés au cours de leur prochaine mandature ou législature.

Je vous souhaite une bonne lecture de ce document et vous prie de bien vouloir me communiquer vos éventuels commentaires et / ou remarques.

Jacques SPELKENS
Président de l'IBEFE BW